COLABORADORES

Ana Isla

Peruana-Canadiense. Doctora en Community Development por Ontario Institute of Studies in Education de la Universidad de Toronto, Canadá. Se desempeña como profesora principal del Departamento de Sociología y del Centro para Estudios sobre Mujeres de Brock University, Canada. Las áreas que enseña son Justicia de Medio Ambiente, Teorías Sociales Contemporáneas, y Teorías Feministas Contemporáneas, Ecofeminismo, Género y Sociedad. Es miembro del board de editores de Canadian Woman Studies (Canada) y Capitalism Nature Socialism (Estados Unidos). Entre sus principales publicaciones se encuentra el libro The "Greening" of Costa Rica. Women, Peasants, Indigenous People and the Remaking of Nature, publicado por The University of Toronto Press. Sus áreas de interés son las crisis sociales y de medio ambiente, política ecológica de la economía política, el desarrollo sustentable, la minería, el petróleo, las mujeres y género.

Adrián Alejandro Vilchis Onofre

Mexicano. Maestro en Ciencias Ambientales por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como profesor-investigador en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, en donde colabora en el programa de Turismo. Entre sus publicaciones se encuentran: "Creación de áreas naturales protegidas como estrategia para la privatización de recursos naturales: el caso de Puerto Morelos, Quintana Roo", en *Tendencias en el desarrollo económico* (UAEH/Ed. Patria, 2015). Su área de interés son los estudios socioambientales del turismo.

Lilia Zizumbo Villarreal

Mexicana. Doctora en Sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México. Se desempeña como profesora-investigadora en la Facultad de Turismo y Gastronomía de la Universidad Autónoma del Estado de México. Forma parte de los programas de posgrado en Ciencias Ambientales y Estudios Turísticos de la UAEMéx. Entre sus recientes publicaciones destacan: Las paradojas del desarrollo local y el turismo (UAEMéx/Porrúa, 2013), Contra la Domesticación del Turismo. Los laberintos del turismo rural (UAEMéx/Porrúa, 2010); La Configuración capitalista de paisajes turísticos (UAEMéx/EÓN, 2015). Su área de interés son los estudios ambientales del turismo.

Neptalí Monterroso Salvatierra

Guatemalteco. Maestro en Sociología por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como profesor-investigador en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. Entre sus principales publicaciones se encuentra *La construcción capitalista de paisajes turísticos* (UAEMÉX/EON, 2015). Sus áreas de interés son el desarrollo rural sostenible, los movimientos sociales rurales, turismo rural como alternativa autonómica y emancipatoria.

Emilio Gerardo Arriaga Álvarez

Mexicano. Doctor en Estudios Sociales por la Universidad Autónoma Metropolitana. Se desempeña como profesor-investigador en el Instituto de Estudios sobre la Universidad Autónoma del Estado de México. Obtuvo la Medalla al Mérito Universitario 2004 (UAM-I). Se desempeña como Director editorial de la revista: Tiempo de Educar. Entre sus principales publicaciones se encuentran Senderos de la Investigación Científica: un planteamiento inicial (Bonobos, 2008) y capítulos de libro como "La transformación del paisaje a

través del turismo en Cozumel México" en *La configuración capitalista de paisajes turísticos* (UAEMéx/Eón, 2015). Sus áreas de interés son la sociología política, organización social, estructura e instituciones, desigualdades sociales, ciudadanía y políticas para el desarrollo.

Alejandro Palafox Muñoz

Mexicano. Doctor en Ciencias Ambientales por la Universidad Autónoma del Estado de México. Se desempeña como profesor-investigador en la Universidad de Quintana Roo. Asimismo, colabora en la Maestría en Gestión Sustentable del Turismo v en el Doctorado en Desarrollo Sostenible (UQRoo). Es el Editor Responsable de la revista Teoría y Praxis. Fue Presidente de la Academia Mexicana de Investigación Turística (2012-2015). Sus áreas de interés son el análisis del turismo desde la economía política, la ecología política y el desarrollo sustentable: estudios socioambientales del turismo desde la perspectiva crítica; desarrollo sustentable del turismo; y desarrollo local y turismo en áreas urbanas y rurales.

Ruth Irene Arias-Gutiérrez

Ecuatoriana. Candidata a Doctora en Ciencias Geográficas por la Universidad de La Habana. Magíster en Sistemas de Información Geográfica (SIG). Se desempeña como profesora titular de la Universidad Estatal Amazónica (Puyo-Ecuador). Es miembro de la Red de Gestión Ambiental de la Amazonia Ecuatoriana con Conocimiento Indígena; de la Red Internacional Tierra del Futuro y del Grupo de Trabajo de Pueblos Indígenas de la Asociación Canadiense de Estudios Latinoamericanos y del Caribe. Asimismo, ha impartido conferencias en Suecia, San Diego-California, Québec, Cuba y Ecuador, abordando temas amazónicos, indígenas, de ambiente y desarrollo.

Roberto González Sousa

Cubano. Doctor en Ciencias Geográficas. Se desempeña como profesor titular de la Facultad de Geografía de la Universidad de La Habana. Ha impartido docencia en pre y

postgrado por más de 38 años en universidades cubanas y extranjeras. Ha sido tutor de 42 tesis de licenciatura, 21 tesis de maestría y 11 tesis de doctorado. Participante y/o coordinador de proyectos de investigación nacionales e internacionales. Vice coordinador del programa de doctorado de la Facultad de Geografía. Director de la Sección de Ciencias Naturales de la Comisión Nacional de Grados Científicos del Ministerio de Educación Superior.

Angelina Herrera Sorzano

Cubana. Doctora en Ciencias Geográficas. Máster en Geografía, Medio Ambiente y Ordenación del Territorio (Cuba). Diplomada en Rural and Land Ecology Survey (Holanda). Se desempeña como profesora titular. Posee experiencia en la docencia por más de 30 años en pre y post grado en universidades cubanas y del extranjero. Tutora de numerosas tesis de licenciatura y maestría. Participante y/o coordinadora de provectos de investigación nacionales e internacionales. Miembro del Grupo de Desarrollo Rural de clacso. Miembro de la Secretaria de la Red de Cooperativas de la Universidad de La Habana y Jefa de la Disciplina de Geografía Económica y Social de la Facultad de Geografía de la Universidad de La Habana.

Manuel Lázaro Pérez Quintana

Cubano. Post Doctorado en las Universidades de Sao Paulo, Zaragoza y Santiago de Compostela. Doctor en Ciencias Veterinarias por la Universidad Agraria de la Habana. Se desempeña como profesor titular en la Universidad Estatal Amazónica (Ecuador). Tutor de cuatro tesis de máster, tres de especialista y tres de PhD. Posee más de 30 años de experiencia en docencia en universidades de Nicaragua, Brasil, Ecuador y Matanzas. Además, se desempeñó como Vicedecano de Investigaciones, Director del Centro Estudios Biotecnológicos e integrante del Tribunal de Ciencias Veterinarias para la defensa de tesis de doctorados en Cuba. Sus publicaciones recientes como autor o como co autor, son: Efficiency of indigenous filamentous fungi for biodegradation of petroleum hydrocarbons in medium and soil: laboratory Colaboradores 173

study from Ecuador; Empleo de endosporas de bacillus subtilis e-44 con actividad probiótica sobre indicadores fermentativos en órganos digestivos e inmunológicos en pollos de engorde; Aislamiento y selección de bacterias autóctonas de Manabí-Ecuador con actividad celulolítica; entre otras. Sus áreas de interés son la alimentación funcional, biopreparados probióticos y prebióticos.

Grettel Rivera Alvarado

Costarricense. Licenciada de Ciencias de la Comunicación Colectiva con énfasis en Periodismo por la Universidad de Costa Rica. Cuenta con estudios en Producción Audiovisual y E-learning. Se desempeña como diseñadora didáctica de recursos educativos y en e-learning (diseñadora y docente de cursos virtuales). Posee experiencia en la temática de periodismo científico. Sus áreas de interés son la comunicación de la ciencia y la tecnología, el periodismo web y la educación.

Sylvia León Koberg

Costarricense. Licenciada en Ciencias de la Comunicación Colectiva con énfasis en Relaciones Públicas de la Universidad de Costa Rica. Posee experiencia como facilitadora en procesos de formación ambiental en la niñez y con adultos mayores.

Pilar Arcidiácono

Argentina. Doctora en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Magíster en Políticas Sociales. Licenciada en Ciencia Política. Se desempeña como profesora de grado y posgrado en la Universidad de Buenos Aires. Además, es investigadora del Consejo Nacional de Ciencia y Técnica, investigadora adscripta del Instituto "Ambrosio L. Gioja", Facultad de Derecho (UBA) e investigadora del Grupo de trabajo Interdisciplinario "Derechos Sociales y Políticas Públicas".

Carl Friedrich Bossert

Alemán. Egresado del doctorado y finalizando su tesis doctoral sobre la economía política de la protección social para personas de bajos ingresos en América Latina. Miembro de la escuela de graduados Global Social Policies and Governance (GSPG) de la Universidad de Kassel, Alemania. Estuvo asociado al Programa Nuevas Formas de Acumulación, Distribución y Desigualdad (PADD) del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad de Costa Rica (mayo y julio de 2014).

Felipe González Ortiz

Mexicano. Doctor en Antropología. Maestro en Ciencias Sociales. Licenciado en Antropología Social. Se desempeña como profesor investigador de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. Entre sus principales publicaciones se encuentran *Carnavales metropolitanos* (2014) y *Megalópoli y cultura, del ritual indígena al performance urbano* (2012). Sus áreas de interés son metrópoli y cultura.

Sergio Vega Bolaños

Mexicano. Cursando el Doctorado en Antropología en la Universidad Iberoamericana. Maestro en Ciencias Sociales. Licenciado en Sociología. Se desempeña como profesor de asignatura en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Autónoma del Estado de México. Entre sus principales publicaciones se encuentran *El agua y las formas de organización social entre los mazahuas*. Sus *áreas de interés* son vida social y ferrocarriles.

Elián Gómez-Azcárate

Mexicana. Iniciando la estancia posdoctoral en la Universidad Pablo de Olavide (UPO), Sevilla, España. Egresada de Doctorado en Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de México. Maestra en Ciencias Cognitivas por la Univesiteit van Amsterdam de Holanda y realizó su tesis de Maestría en Birmingham University, en el Reino Unido. Licenciada en Psicología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), México. Ha trabajado para la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), como Coordinadora de Investigación y Posgrado de la Facultad de Comunicación Humana.



174 Colaboradores

Ha participado en investigaciones de psicología social comunitaria y ha impartido clases en licenciatura y posgrado en la UAEM, Morelos, México.

Jesús Alejandro Vera Jiménez

Mexicano. Doctor en Psicología por la Universidad de Valencia, España. Licenciado en Psicología por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), México. Actualmente, es el Rector de la UAEM, Morelos, México. Además, se desempeña como profesor-investigador de Tiempo Completo adscrito al Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología. Es miembro del Cuerpo Académico "Comunidad, Ambiente y Bienestar". Realiza colaboraciones con la Universidad Pablo de Olavide, Sevilla, España. Ha dirigido varios proyectos internacionales de investigación para el gobierno e instituciones científicas. Ha realizado múltiples investigaciones en Psicología Social Comunitaria.

María Elena Ávila Guerrero

Mexicana. Doctora en Psicología por la Universidad de Valencia, España. Licenciada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), México. Actualmente, es Directora de Planeación de la UAEM, Morelos, México. Asimismo, se desempeña como profesora- investigadora de Tiempo Completo, adscrita al Centro de Investigación Transdisciplinar en Psicología. Es miembro del Cuerpo Académico "Comunidad, Ambiente y Bienestar". Ha realizado múltiples investigaciones en Psicología Social Comunitaria, la más reciente bajo el auspicio de FOMIX, CONACYT sobre violencia y delincuencia en Morelos, México.

Guadalupe Arias

Mexicana. Egresada del Doctorado en Psicología, con énfasis en el área comunitaria, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), México. Se desempeña como docente en la Maestría en Psicología. Ha participado en varias investigaciones del Cuerpo Académico "Comunidad, Ambiente y Bienestar". Realizó sus estudios de Maestría en Terapia Familiar Sistémica, en Morelos.

Enrique Vega Villanueva

Mexicano. Doctor por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), México. Actualmente, es asesor metodológico de proyectos de investigación en psicología social comunitaria. Asimismo, se desempeñó como profesor-investigador de la UAEM, Morelos, México. Ha contribuido en múltiples investigaciones en psicología social comunitaria, entre otras áreas de conocimiento. Ha dirigido varios proyectos de investigación para el gobierno e instituciones científicas.

Moisés Joel Arcos Guzmán

Mexicano. Cursando el Doctorado en Psicología, con énfasis en el área comunitaria, en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), México. Máster en Psicología Social Comunitaria por la UAEM, México. Licenciado en Psicología de la UAEM, México. Ha participado en varias investigaciones del Cuerpo Académico "Comunidad, Ambiente y Bienestar".

Ilustración de la portada: José Gerardo Hidalgo González

Profesor de educación secundaria y universitaria, con una experiencia de 33 años en las diferentes áreas de las Artes Plásticas y de la carrera de Diseño Publicitario. Ha trabajado para el Ministerio de Educación Pública, así como para las Universidades Autónoma Centroamericana y Universidad Continental de las Ciencias y las Artes.

Fundador de la Compañía de Arte y Diseño ESFERA SA, con énfasis en Arquitectura y artes visuales. Colaborador y líder comunal para el desarrollo cultural en la provincia de Alajuela. Asimismo, es jurado y coordinador de eventos y exposiciones artísticas.

Es miembro activo de la Asociación costarricense de Artistas Visuales ACAV, Grupo de Pintores SHIKENA, Grupo de Artistas Plásticas EXPRESIONES y el Grupo Artistas Nacionales "Natura". Participante activo en una serie de muestras colectivas e individuales a nivel nacional e internacional.

Dirección electrónica: grecojghg@gmail.com/esferacr@gmail.com

